



LA CIFRA es oficial y es contundente: **2 mil 303 homicidios dolosos** en junio de 2023, lo que lo convierte en el mes más violento del año. A PESAR de la evidencia, **Andrés Manuel López Obrador** insiste en que la culpa la tienen los gobiernos anteriores, que su estrategia es la correcta y que los asesinatos van a la baja.

Y VAYA que esas diferencias entre la terca realidad y los aún más tercos "otros datos" que se empeña en difundir el **gobierno federal** resultan incómodas en **Palacio Nacional**.

A VER si no resulta que así como el **Cenace** dejó de hacer públicas las cifras sobre la demanda de electricidad porque al Presidente no le gustaban, ahora el **Sistema Nacional de Seguridad Pública** deja de informar sobre las muertes que contradicen el triunfalista discurso oficial.

• • •

OJALÁ no se haya mordido muy fuerte la lengua **Yasmín Esquivel** después de decir que jueces, magistrados y ministros de la **Suprema Corte** están obligados a la autocrítica porque la sociedad no confía en la justicia.

Y POR ESO, la ministra acusada de plagiar su tesis de licenciatura afirma que urge una reforma estructural del **Poder Judicial** para hacerlo más cercano a la gente.

COMO seguramente está de acuerdo con la "ideota" de **Palacio Nacional** de que los ministros de la Corte sean elegidos por voto popular, ya nada más falta que entre sus propuestas se incluya que el único requisito académico para acceder a la toga sea tener la preparatoria terminada.

• • •

CUENTAN que en **Movimiento Ciudadano** está creciendo una corriente que opina que si las figuras de ese partido, como **Samuel García, Luis Donaldo Colosío** y **Enrique Alfaro**, aplazan sus aspiraciones presidenciales para 2030, sería mejor no postular candidato en 2024.

LA IDEA sería repetir lo que hicieron en el **Estado de México** este año, donde no compitieron por la gubernatura y, en cambio, apostar todos sus recursos y esfuerzos a mantener el gobierno en **Jalisco** y hacer crecer su presencia en el **Congreso federal**.

DE HECHO, dicen que no les preocupa perder el registro ante el **INE**, pues consideran que lo tienen asegurado con la votación para diputados y senadores que obtendrán en tierras jaliscienses y en otras entidades como **Nuevo León** y la **CDMX**.

Ya se verá si esa idea prospera.

• • •

DICE la alcaldesa en Cuauhtémoc, **Sandra Cuevas**, que en materia de seguridad pública le encanta lo que ha hecho el presidente de El Salvador, **Nayib Bukele**. ¿SI SABRÁ que incluso la **ONU** ha expresado su preocupación por la sistemática violación de los derechos humanos en esa nación? Es pregunta derecha y humana.



FRENTE POLÍTICOS

1. Plaza llena. La celebración por los cinco años del triunfo del presidente **Andrés Manuel López Obrador** se convirtió también en escaparate de perfiles en busca de aceptación. Pese a que el motivo de convocatoria era escuchar el mensaje del Presidente, también hubo muestras de apoyo a los precandidatos. A **Claudia Sheinbaum**, **Marcelo Ebrard**, **Adán Augusto López**, **Ricardo Monreal**, **Gerardo Fernández Noroña** y **Manuel Velasco**, quien dijo esta semana que las encuestas lo señalan como el caballo negro y que va remontando los números. La celebración del “triunfo del pueblo”, una vez más multitudinaria, presentando un informe sobre la transformación del país fue un éxito total. Hay fuerza en ese músculo.

2. Los exigentes. Con una exquisitez pocas veces vista, los dirigentes del PAN, PRI y PRD se pusieron rigurosos con el método de selección para la candidatura presidencial. Firmas digitales y debates. Éstas son algunas de las exigencias a los aspirantes del Frente Amplio por México. Por obvias razones, esta semana la lista de aspirantes de la oposición se redujo, ante las dudas del proceso. Ya se bajaron **Lilly Téllez** y **Claudia Ruíz Massieu**, entre otros. Sobreviven **Beatriz Paredes**, **Enrique de la Madrid**, **Xóchitl Gálvez** y **Santiago Creel**, quienes mantienen el interés. En medio de la incertidumbre que ha provocado la disolución del Consejo Electoral Ciudadano, **Marko Cortés** aseguró que las cosas marchan bien. Sólo él lo cree.

3. Retraso. A pesar de que **Rocío Nahle**, secretaria de Energía, estableció que arrancando julio iniciaría funciones la refinería en Dos Bocas, Tabasco, esto no pudo ser. Por el contrario, hay dudas acerca de si podrá o no empezar a procesar crudo este año, como lo prometió el gobierno de la 4T. La funcionaria tenía todas sus esperanzas puestas en esta fecha para poder cumplir con su encomienda institucional antes de saltar a un cargo de elección popular, como es su deseo. Una fase de la entrega final es lo que hay en este momento en la refinería. Y la certeza de que cada día sin que Dos Bocas refine, es un día en contra de las aspiraciones electorales de doña **Rocío**. De ahí la urgencia.

4. Gracias por participar. Los recientes días han sido de sorpresas. En la carrera presidencial, así como hay varios apuntados del lado opositor, hay quienes ya han descartado su participación. Primero, el gobernador de Yucatán, **Mauricio Vila**, del PAN, se bajó de la contienda; también el senador del Grupo Plural, **Germán Martínez**, dijo que mejor no. Y tras conocerse el método de selección del Frente Amplio por México, el desfile continuó. La senadora **Lilly Téllez** descartó participar con ese método y **Alejandro Alito Moreno** hizo lo conducente: “Yo no voy a participar... Estoy concentrado en fortalecer el Frente Amplio opositor y construir la propuesta que necesita México”. Bienvenida la autorreflexión.

5. Peligro de extinción. La rendición de cuentas y la transparencia contribuyen a una gobernanza ambiental inclusiva y responsable, aseguró el comisionado del Instituto Nacional de Transparencia, **Adrián Alcalá**, al participar en el conversatorio El acuerdo de Escazú y el desafío del acceso a la información, en el marco de la Agenda 2030. Resaltó que, el 28 de julio de 2022, la Asamblea General de las Naciones Unidas reconoció que el acceso a un medio ambiente limpio, sano y sostenible es un derecho humano universal. Lo único cierto es que, a pesar de las contradicciones de los legisladores, es indispensable la rendición de cuentas y la transparencia. “Nos atañen a todas y todos”, aseveró **Alcalá**. El Inai 2023: entre la extinción y resurgir como el ave fénix. Gran reto.



BAJO RESERVA

Ven a AMLO como jefe de campaña contra el "supremo poder conservador"

:::: El festejo por el quinto año de la victoria electoral del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, nos hacen ver, se ajustó a lo que es ya un guion conocido: danza de millones al recitar obras, proyectos y logros, y la insistencia en que se va a erradicar la violencia y habrá un sistema de salud como los mejores del mundo. Nos cuentan que, ya echadas a andar las corcholatas



Claudio X. González

ARCHIVO EL UNIVERSAL

para la sucesión del año entrante, el remate del discurso pronunciado ya bajo la lluvia en el Zócalo, fue para la oposición: Supremo Poder Conservador, le llamó, y "coronó" a **Claudio X. González** como el supuesto jefe, al que "obedecen" los aspirantes de la alianza.

"Hipócritas, corruptos y ridículos", entre otros calificativos, les endilgó el mandatario. Desde la oposición, nos cuentan, el mensaje fue tomado como normal: es la señal de que si en cinco años el Presidente se ha manejado como jefe de partido, en el último de su gestión no va a cambiar y, al contrario, señalan los opositores, abrazará su papel como jefe de campaña.

Selfie de corcholatas en la zona VIP

:::: Nos cuentan que antes de los discursos en el Zócalo, las corcholatas morenistas que ya se habían acomodado con familiares y acompañantes en la zona VIP dispuesta abajo del templete, se juntaron para la foto, con el líder nacional del partido, **Mario Delgado**, al centro. Así, muy sonrientes, **Claudia Sheinbaum**, **Marcelo Ebrard**, **Adán Augusto López**, **Ricardo Monreal**, **Gerardo Fernández Noroña** y **Manuel Velasco** cumplieron la encomienda del presidente **López Obrador**, que les pidió no hacer duelo de porras en su festejo. Eso sí, nos cuentan que hubo algunos desobedientes que comenzaron a abuchear a don Marcelo a su llegada, pero no encontraron mayor eco y ahí quedó.

Ruptura cantada

:::: Nos cuentan que este lunes se sabrá si los anuncios velados de un grupo importante del priismo hidalgense se convierten en realidad



Miguel Ángel Osorio Chong

ARCHIVO EL UNIVERSAL

y, además de los diputados locales que ya hicieron desbandada en el estado, se suman las renuncias de una veintena de cuadros más conocidos, incluido el exsecretario de Gobernación y exgobernador de Hidalgo, **Miguel Ángel Osorio Chong**. Nos hacen ver que lo que queda por ver es el número de personajes que

se despiden del PRI, porque la ruptura entre ese grupo y el líder nacional, **Alito Moreno**, está consumada desde hace meses.

Anuncian libro contra Bonilla frente a sus oficinas

:::: Nos cuentan que esta semana apareció frente al Senado de la República, justo frente a la torre de oficinas de los legisladores, un anuncio espectacular para promocionar un libro titulado "**Jaime Bonilla**, el impostor", en el que se muestra, en la portada, una credencial del exgobernador de Baja California de su presunto pasado como agente del FBI. El expriista **Jaime Martínez Veloz** es el autor de la obra y de esa afirmación, pero se desconoce de parte de quién fue el anuncio colocado en las narices del exmorenista y ahora senador del Partido del Trabajo.



EDITORIAL

EU: demolición de derechos

La Corte Suprema de Estados Unidos invalidó las políticas de admisión de las universidades de Harvard y de Carolina del Norte (los institutos de educación superior privado y público más antiguos del país, respectivamente) que toman en cuenta la raza como uno entre varios factores que las instituciones consideran al asignar los muy competidos espacios en sus aulas. Estos planes, conocidos como de "acción afirmativa" o "discriminación positiva", fueron diseñados como un paliativo ante la inculcable subrepresentación de las personas de origen africano y latinoamericano en los centros universitarios, sobre todo en los de mayor prestigio.

La sentencia dictada con los seis votos a favor de los jueces conservadores y tres en contra de las juezas de tendencia liberal llevará a que todos los aspirantes sean tratados como si se encontraran en igualdad de oportunidades, pese a las incontrovertibles evidencias de que los individuos racializados enfrentan condiciones adversas desde su nacimiento y a lo largo de toda su vida personal y académica, las cuales los colocan en seria desventaja frente a quienes provienen de estratos socioeconómicos privilegiados.

En un panorama más amplio, el fallo del máximo tribunal refleja el brutal retroceso en materia de derechos humanos que experimenta Estados Unidos desde que el ex presidente Donald Trump llegó a la Casa Blanca, involución que se ha recrudecido pese al fin de su mandato debido a la sólida mayoría derechista que instaló en la Suprema Corte. Los tres jueces conservadores nominados por el magnate, quienes fueron nombrados para este cargo vitalicio pese a antecedentes tan graves como acusaciones de abuso sexual o declaraciones de que pondrían sus convicciones religiosas por encima de la ley, han protagonizado un vuelco inédito que aleja a Estados Unidos del consenso occidental en torno a las garantías básicas de que deben disfrutar los ciudadanos.

El mismo día en que puso fin a la acción afirmativa, el Poder Judicial estadounidense acabó con el programa del gobierno federal para cancelar la deuda estudiantil de millones de universitarios, otro golpe a los estudiantes de menos recursos y un fuerte mensaje de que en ese país el lucro se encuentra por encima de cualquier consideración, incluso cuando se vive un acusado déficit de profesionistas en áreas clave como la Medicina. También el viernes 30 de junio, falló a favor de que las personas y empresas se nieguen a prestar servicios a personas homosexuales, en el caso de una diseñadora gráfica cristiana que se rehúsa a crear sitios web para parejas del mismo sexo. Hace casi exactamente un año, el 24 de junio de 2022, emprendió un ataque demoledor contra los derechos de las mujeres al anular Roe

vs Wade, una sentencia histórica que desde 1973 garantizaba el acceso al aborto a escala nacional. Desde entonces, 14 estados han prohibido por completo la interrupción voluntaria del embarazo, otros 12 imponen restricciones de distintos alcances y cinco limitaciones leves, mientras apenas 22 entidades (contando a Puerto Rico y Washington D.C.) mantienen la facultad de las mujeres a decidir sobre sus propios cuerpos.

El giro antiderechos de la Suprema Corte ha quitado cualquier freno a las políticas más retrógradas impulsadas en los estados con predominio conservador, hasta el punto de desatar una auténtica carrera en las filas del Partido Republicano por crear las legislaciones más aberrantes. Por el momento, el máximo exponente de esta tendencia es el gobernador de Florida y aspirante presidencial, Ron DeSantis, quien ayer puso en vigor 200 leyes nuevas, muchas de ellas dirigidas de manera explícita a desmontar derechos humanos y criminalizar a sectores desfavorecidos, como los migrantes indocumentados.

La deriva de la superpotencia hacia el armamentismo, el fundamentalismo religioso, la institucionalización de las desigualdades y la intolerancia, la misoginia y, en general, su alejamiento de los valores que su clase política usa como pretexto para entrometerse en los asuntos de otras naciones, augura un periodo sombrío para las mayorías. Que esta caída en la barbarie sea comandada por el Poder Judicial constituye una advertencia de los peligros de colocar a los jueces por encima de la democracia y de crear poderes inmunes a la voluntad popular.





Sacapuntas

HABLÓ DE TODO EL PRESIDENTE



ANDRÉS M. LÓPEZ OBRADOR

➤ A todos los temas le entró el presidente **López Obrador**, ayer en la celebración del quinto aniversario de su triunfo electoral. Dio un balance de sus obras de gobierno, de las familias beneficiadas por sus programas sociales y de lo que falta por terminar en su gestión. Por supuesto, también se dio tiempo para descalificar a la oposición y achacó a **Claudio X. González** ser el jefe máximo de lo que llamó “el supremo poder conservador”.



LUISA MARÍA ALCALDE

LUISA MARÍA Y DELFINA, LAS TELONERAS

➤ Muy simbólico resultó que, previo al discurso del presidente **López Obrador**, en su festejo por el quinto aniversario de su triunfo electoral, dos mujeres hicieran uso de la palabra. Primero, la recién designada secretaria de Gobernación, **Luisa María Alcalde**. Luego, la gobernadora electa del Estado de México, **Delfina Gómez**.



ROSA ICELA RODRÍGUEZ

ROSA ICELA, LA MÁS BUSCADA

➤ Nos cuentan que la secretaria de Seguridad, **Rosa Icela Rodríguez**, fue una de las más buscadas para saludarla y tomarse *selfies*, durante el festejo por el quinto aniversario del triunfo electoral del presidente **López Obrador**. Gobernadores y varios de sus compañeros de gabinete se acercaban a ella para charlar y pedirle una foto.



ALEJANDRO MORENO

MÁS RENUNCIAS EN EL PRI

➤ Ahora 150 mujeres de Hidalgo renunciaron al PRI. El grupo, encabezado por **Yarely Melo Rodríguez**, ex secretaria general del partido en la entidad, indicó que se va porque el tricolor que lidera **Alejandro Moreno** ha violado los estatutos, incurre en imposiciones y actúa sin paridad de género. Y mañana renuncia otro destacado hidalguense: **Miguel Osorio**.



GUADALUPE TADDEI

INE, ABIERTO A REUNIONES

➤ Nos cuentan que en el Instituto Nacional Electoral, presidido por **Guadalupe Taddei**, hay voluntad de reunirse con todos los actores políticos. Ayer, Va por México solicitó un encuentro con el Consejo General y se espera la respuesta del INE. Nos adelantan que sería cosa de checar agendas y acordar qué lugar sería ideal, además de definir los asuntos a tratar.





El dueño del restorán le dijo al chef: "Si les pones a las albóndigas un nombre exótico podré subirles 40 pesos más"...

Hobby

Pitorrango ingresó en un club nudista. Alguien le preguntó: "¿Cómo te fue?". Respondió: "El primer día fue el más duro"... Don Gerino acudió a la consulta médica junto con su esposa. Les comentó el doctor: "Últimamente hemos detectado una rara forma contagiosa de sordera que afecta a quienes tienen trato con mujeres de la mala vida". Don Gerino se inclinó sobre su señora: "¿Qué dijo?". (Ese gran nuevoleónés que fue José Alvarado llamaba a las prostitutas "distráidos ángeles")... Himenia, Solicia y Celibertia, solteras todas tres, y abundosas en años por igual, se presentaron en la puerta de la penitenciaría. Le informaron al oficial del guardia: "Venimos a suplir a las esposas que no pueden venir a la visita conyugal"... Don Leovigildo, señor de costumbres moderadas, le contó a su señora que había ido a una fiesta donde los asistentes, ellos y ellas, bebieron hasta perder todo sentido de la moralidad, y así, ebrios, se desnudaron y se arrojaron a la alberca que el anfitrión tenía en su jardín. "¡Qué barbaridad! -exclamó escandalizada doña Loretela-. Espero que no hayas hecho tú lo mismo". Replicó él: "Me acaban de enviar por WhatsApp fotos del acontecimiento. Sí lo hice"... El pintor de desnudos le dijo a su modelo: "Señorita Venusina: en nuestra sesión de ayer quedé tan cansado que aún no me repongo de la fatiga. Creo que hoy debemos dedicarnos usted a posar y yo a pintar"... El joven Verulario consiguió por fin que la linda Dulcibella aceptara una invitación suya para ir a cenar. A tal fin el galán reunió todos sus ahorros. Hizo bien, pues la muchacha pidió ir al

restorán de más lujo en la ciudad, y ahí ordenó las bebidas y platillos más caros de la carta: champaña, caviar, langosta, y para el final un costoso bajativo. Al ver eso el joven Verulario se limitó a pedir un botellín de agua. "No acostumbro cenar" -le dijo en tono vergonzante al cejijunto camarero. Cuando éste se alejó el muchacho le preguntó, atufado, a su invitada: "¿Así acostumbras cenar en tu casa, linda?". "No -contestó ella desenfadadamente-. Pero en mi casa nadie me pide lo que luego me vas a pedir tú". (Bien decía una variante del conocido dicho: "La que quiera azul celeste que se acueste")... Dos sujetos se hicieron de palabras en una cantina de barriada. Uno le advirtió al otro: "Tenga cuidado, amigo. Soy hombre de poco aguante". Sin decir palabra el otro le propinó una trompada que lo hizo caer por tierra echando sangre por los nueve orificios naturales de su cuerpo. "Se lo dije -le habló desde el suelo el caído a su agresor-. Soy hombre de poco aguante"... Doña Macalota, esposa de don Chinguetas, tenía por hobby armar rompecabezas. Se sentía muy orgullosa, porque en la caja decía: "De 6 a 10 años", y ella tardaba sólo un par de meses en hacerlos. En cierta ocasión se compró uno con la figura de un gallito, pero no lo pudo armar porque las piezas eran muy extrañas. Salió de su error cuando alguien le dijo que aquél no era rompecabezas: era una caja de Corn Flakes. Pero no es de doña Macalota de quien quiero hablar, sino de don Chinguetas, su liviano esposo. Un día su señora lo sorprendió en el lecho conyugal en refocilación con una suripanta de magnificante busto, trasero exuberante y sinuosos mo-

vimientos serpentinos de experta en lides lúbricas. Se entenderá la reacción de Macalota. Poseída por ignívoma iracundia le gritó a don Chinguetas: "¡Canalla! ¡Infame! ¡Aleve! ¡Descastado! ¡Traidor! ¡Bellaco! ¡Ruin!". Y remató la tirada con otro calificativo menos clásico: "¡Cabrón!". "¡Ah! -protestó don Chinguetas enojado-. ¿De modo que tú puedes tener tu hobby y yo no?"... FIN.



Agenda ciudadana

■ LORENZO MEYER

Explorando la cultura política

En 1963 México tuvo una entrada poco afortunada al mundo del estudio del entonces novedoso concepto de “cultura cívica”. Y fue en el libro de Gabriel Almond y Sidney Verba del mismo título. Ahí los autores usaron el concepto para comparar a cinco países —Estados Unidos, Inglaterra, Alemania, Italia y México— y obviamente no salimos bien parados en tan ilustre grupo. Nuestra cultura política fue expuesta como ejemplo de la propia de súbditos y no de ciudadanos participativos.

Lo anterior viene a cuento porque el Programa Universitario de Estudios sobre Democracia, Justicia y Sociedad de la UNAM, que dirige John Ackerman, ha presentado la *Encuesta Nacional de Culturas Políticas y Democracia 2023*. Ante siete componentes que se consideran consustanciales a la vida democrática, los encuestados dieron prioridad a la justicia por sobre la igualdad o el bienestar material: 26.7%, 20.7% y 8.8% respectivamente. Visto así, pareciera que “el hambre y sed de justicia” en México es un reclamo que está por encima de las diferencias de clase o del interés individual. Sin embargo, cuando se pide a los encuestados que en una escala de cero a diez digan que tan justo es México, un 16.5% —los satisfechos— considera que el país ya es “básicamente justo” y un 20.1% ve el vaso de la justicia medio lleno (deciles 5 y 6) pero el 27.6% lo ve enteramente vacío. Como sea, la inconformidad es menor de la que podría esperarse dado el deplorable historial de nuestra justicia.

El *Reporte Mundial de la Desigualdad 2022* nos ha hecho saber que hoy por hoy el 79% de la riqueza del país está en manos de apenas el 10% de la población. Para un 58.38% de los encuestados esa desigualdad social es claramente producto de decisiones políticas pero el 11.15% la considera un fenómeno natural. En otra pregunta, el 31.11% optó por atribuir esa enorme riqueza en pocas manos al esfuerzo e inteligencia de los ricos, un 28.05% a su buena suerte (herencia) y sólo un 32.45% vio su origen en la corrupción y en la explotación de los trabajadores. No sorprende, por tanto, que ante la posibilidad de “aumentar los impuestos a los ricos para ayudar a los pobres”, sólo el 31.92% favoreció ese tipo de política fiscal, el 21.71% la rechazó por completo y el 47.37% adoptó una posición intermedia.

Del puñado de ejemplos presentados se pueden deducir varias cosas. Ante problemas profundos e históricos como la desigualdad social, hay dos polos claramente identificados con un buen espacio intermedio. El 34.33% de los encuestados se autocalificó como centrista, en la izquierda lo hizo el 31.49% y el 21.62% aceptó ser de derecha. Sólo una minoría —12.68%— rehuyó cualquier identidad.

Pese a todo y según la propia encuesta, AMLO ha tenido éxito pues al final el 57.10% consideró que México es ya un país mejor, el 10.86% lo sigue viendo sin cambio, el 32.08% considera que ha empeorado y sólo un insignificante 0.08% no tuvo opinión. La resistencia al cambio tiene apoyo, pero no es mayoritario y los indecisos constituyen el campo de batalla entre el *estatus quo* y la izquierda. ●



LA IDEA A DESTACAR



Fábulas

Xóchitl o Claudia

promesa del Neoliberalismo en una nuez.

En contraste, Claudia Sheinbaum no cree en la generosidad espontánea de los empresarios o del Libre Mercado.

Seamos sinceros, ¿quién puede, en un país como el nuestro, donde después de 36 años de Neoliberalismo, 356 familias concentran más dinero que 112 millones de ciudadanos?

Claudia más bien considera que el deber del Estado es intervenir "para garantizar a todos los ciudadanos un piso de bienestar". Palabras suyas.

El modelo de país que propone es pues el Estado de Bienestar. Dejar fluir al Libre Mercado y al mismo tiempo crecer al Estado para que brinde servicios gratuitos —o baratos— a todos.

Salud, Educación, guarderías, electricidad, agua, habitación, transporte público.

Es decir, dar un piso parejo a toda la población, sin importar la clase social, para asegurarle a todos por igual una vida digna.

Neoliberalismo con ayudas sociales (Xóchitl) o Izquierda moderna (Claudia): la opción que se perfila es así de pulcra.

En cuanto a su sexo —ser ambas mujeres— nos toca a las electoras no ser miopes ni románticas. No, no basta tener una presidenta, para que las mujeres del país se beneficien. Debemos exigirles que enuncien sus proyectos feministas y compararlos.

¿Qué ha hecho Xóchitl por las mujeres? ¿Y de llegar a ser presidenta qué haría?

De Claudia conocemos sus políticas públicas pro-mujer en la CdMx. Acciones extensas con resultados cifrados. ¿De qué tamaño es su proyecto nacional para erradicar la violencia misógina y para darnos por fin piso parejo a las mujeres?

Pero lo dicho, no está nada mal como se perfila la contienda. Qué bueno que no tengamos que elegir entre un corruptazo y un medio corruptito. O entre un analfabeta en feminismo y la ultraderecha fascista. O entre una lépera y un tartamudo.

Da gusto de verdad que, por lo menos según las encuestas de esta semana, el nivel de la contienda se haya elevado. El aire se ha vuelto más fino y la opción electoral más digna. ●

SABINA BERMAN

No está nada mal como se perfila la contienda por la presidencia. Si los números de las encuestas recientes se sostienen, la opción estará entre dos mujeres.

Dos mujeres además notables, entre la multitud de políticos corruptos, por su espigada ética. A ninguna se le conoce una trampa.

Además, son dos mujeres con corazones puestos a la Izquierda.

Ambas abrazan a la diversidad étnica y sexual —y ambas reconocen que México tiene una deuda enorme con los pobres— y por tanto, ven como necesario que las ayudas sociales no solo permanezcan, sino que aumenten.

Qué ironía que la salvación de la Derecha parezca provenir hoy de una mujer y de Izquierda: es un triunfo para los valores que la Derecha combatió durante un siglo.

Y sin embargo importa despejar la idea de que Claudia y Xóchitl son gemelas. Que puedes cambiar a la que te cae peor por la más simpática, y nada se pierde.

No lo son —y su mayor diferencia no es menor, es el modelo económico que cada una favorecería de llegar a ser presidenta.

Xóchitl lo ha dicho así:

—Estoy de acuerdo con López Obrador en que hay que acabar con la pobreza. Difiero en el método.

La mañana en que la entrevisté, le pregunté más sobre su método:

—¿Le subirías los impuestos a la oligarquía para distribuir también esa riqueza hacia abajo?

—No —respondió—. Les pediría a los empresarios que aumenten los salarios.

—No hay mejor sistema de distribución de la riqueza que ese, los salarios justos —coincidió con ella, para preguntar a continuación: —¿(Como presidenta) intervendrías para que los empresarios suban los salarios?

Entonces fue que Xóchitl señaló el modelo económico que ella prefiere:

—No —dijo pronto y llanamente. Y por el contexto de la conversación se entendió que Xóchitl cree que el Libre Mercado por sí mismo hará aumentar los salarios.

—Hay que crecer la cobija —dijo en otra entrevista.

Es decir, según ella, hay que crecer la riqueza y entonces alcanzará para todos. Esa ha sido la



No basta tener una presidenta para que las mujeres del país se beneficien. Debemos exigirles que enuncien sus proyectos feministas y compararlos”





El modus operandi del negocio de la justicia

No escribí “Traición en Palacio” —mi más reciente libro sobre el todo poderoso exconsejero jurídico de López Obrador— porque me preocupe en demasía Julio Scherer.

Lo que me animó principalmente fue develar la forma en que opera el negocio de la justicia en México, un mecanismo que sirve para conservar esos privilegios que la 4T quiso combatir, con éxito limitado.

Limitado porque ni el gobierno de AMLO ni el de Sheinbaum se plantearon una verdadera reforma al sistema de justicia.

Seguimos siendo hoy un país en el que los potentados compran su impunidad y los casos que involucran grandes sumas de dinero suelen resolverse a favor de quien paga más. Un país donde los abogados de élite y “brokers” de la Justicia con mucha facilidad logran acceder a jueces, magistrados y ministros para obtener favores y trato preferencial.

La muy fluida relación de Julio Scherer Ibarra con Arturo Zaldívar, cuando era presidente de la Corte, o con el presidente del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Rafael Guerra —uno de sus mayores facilitadores—, tan es solo una muestra de ese tipo de vínculos.

Varios incentivos en nuestro sistema de justicia son generadores de una corrupción que seguirá existiendo a menos de que avancemos hacia una reforma de verdad. Menciono solo algunos rubros:

Primero, la falta de una auténtica carrera judicial, pues coloca a jueces y magistrados a merced de las lealtades políticas y redes clientelares dentro del propio Poder Judicial.

Segundo, el excesivo poder que tienen los presidentes de los tribunales superiores de justicia en los estados, y a nivel federal el presidente de la SCJN, quienes encabezan los consejos de la judicatura, donde se vigila y controla a los juzgadores, siendo juez y parte.

Tercero, los diversos mecanismos de control y presión que existen sobre quienes imparten justicia, pues es fácil presionarlos a través de los mecanismos de quejas y sanciones administrativas que el presidente de la Corte o de los tribunales superiores de justicia pueden dar celeridad o archivar, según le convenga.

Cuarto, la facilidad para cambiar a juzgadores de adscripción, modificar la composición de los tribunales y apartar, con cualquier pretexto, a quienes toca resolver determinado asunto, a fin de que el caso sea turnado a otro juez.

Quinto, la forma en que se asignan los turnos de los casos. Uno de los vicios del sistema es la facilidad con la que pueden direccionarse litigios específicos hacia jueces de consigna con los que abogados y “brokers” tienen una “relación especial” y pueden anticipar sentencias favorables.

En teoría, los casos que llegan a la justicia federal y local se asignan por sorteo o a través de un algoritmo. En la práctica, el sistema es fácilmente manipulable. Así parece lo hizo a sus anchas Carlos Alpizar, ex secretario general del Consejo de la Judi-

catura Federal y hombre fuerte de Zaldívar, con la gran cantidad de asuntos que eran de interés para el exconsejero jurídico.

Cuando uno observa con detenimiento, cómo los casos que preocupaban personalmente a Scherer y sus socios —como lo detallo en mi investigación— tuvieron un trato a tal punto prioritario en el Poder Judicial Federal y de la Ciudad de México, no puede sino levantar las cejas ante tantas “coincidencias”.

Traición en Palacio: El negocio de la justicia en la 4T se presenta este jueves 6 de julio a las 19 hrs en Casa Lamm. ●

@HernanGomezB

Seguimos siendo hoy un país en el que los potentados compran su impunidad y los casos de gran dinero suelen resolverse a favor de quien paga más.





Insensibilidad oficial ante la violencia...

Con o sin permiso, las corcholatas se dejan ver.

Resulta difícil de creer pero, luego de cuatro años y siete meses al frente del Ejecutivo, **Andrés Manuel López Obrador** sigue culpando del ostensible fracaso de su gobierno, en lo que a seguridad y contención de la violencia criminal se refiere, ¡a sus antecesores en el cargo!, a su odiado rival el expanista **Felipe Calderón Hinojosa**, quien lo derrotó en la disputada elección de 2006, de manera especialmente notable.

Veinticuatro horas después que el país viviera una de las jornadas más violentas de los últimos años en la que, entre otros hechos lamentables, fuera masacrado y calcinado en La Ruana (Michoacán) el exlíder de autodefensas **Hipólito Mora** y tres de sus escoltas, un “auto bomba” fuera hecho estallar en las inmediaciones de Celaya (Guanajuato), causando lesiones a una decena de elementos de la Guardia Nacional y fuera plagiado y privado de la vida el dirigente local del PVEM en Copala (Guerrero), el tabasqueño optó por “desmarcarse” de lo sucedido y, al igual que en otras ocasiones, volvió a culpar por ello a las políticas neoliberales y conservadoras de administraciones anteriores que, desde su personal punto de vista, alentaron inclusive la violencia criminal.

Asumir una posición como la señalada en tales condiciones, parece más producto de la insensibilidad y la resistencia a reconocer el fracaso de las políticas aplicadas para intentar frenar el creciente deterioro de la seguridad pública y el, al parecer incontenible, “baño de sangre”, presumiblemente, a causa del enfrentamiento entre las diferentes bandas en disputa de plazas que se registra cotidianamente a todo lo largo y ancho del territorio, que otra cosa...

Más, huelga decir, al cierre de junio, el que resultó ser el mes con el mayor número de

asesinatos dolosos por día (95)

en lo que va del sexenio o, perdón, cuando 16 empleados de la Secretaría de Seguridad de Chiapas eran (aún) retenidos por un comando del crimen organizado que, para liberarlos, exigía la renuncia de tres jefes policiacos del (inexistente) gobierno del *morenista* **Rutilio Escandón**.

No parece ser ésta, insistamos, la mejor postura del régimen para intentar poner un alto a la creciente inseguridad ni, perdón, el mejor mensaje a la población en un periodo preelectoral como el actual...



ASTERISCOS

* Terminó junio y ¡adiviné usted!, el inquilino de Palacio volvió a incumplir sus promesas, como de hecho lo ha venido haciendo desde el inicio de su fallida gestión. Ayer 1 de julio, en efecto, la inundable y costosísima refinería de Dos Bocas, no sólo no procesó el primer barril de crudo como él ofreció, sino que sólo inició un periodo de “pruebas” que se extenderá hasta 2024...

* Si bien para no pocos el asunto pasó desapercibido, lo cierto es que el aseguramiento de un “semisumergible” cargado con más de 3.5 millones de toneladas de cocaína por parte de elementos de la Secretaría de Marina, que lidera **Rafael Ojeda**, la pasada semana, constituyó uno de los más duros golpes asestados al narcotráfico en la era de los “abrazos no balazos”...

Veámonos mañana aquí con otro asunto *De naturaleza política*.

El deslinde no es el mejor mensaje a la población en un periodo preelectoral como el actual.

